

**Martes 11 de Febrero 2025**

**CMIC NACIONAL**

**Reforma al Infonavit desata polémica por uso de ahorro de trabajadores**

(2025-02-10, Redacción, Punto crítico CDMX (Sitio), )

**Luis Méndez Jaled**, presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción**, respaldó la reforma a la Ley del Infonavit porque se atendió uno de los cambios solicitados: la representación tripartita y que haya más vivienda. La Presidenta Claudia Sheinbaum desmintió el señalamiento de que habrá mal uso de los recursos de los trabajadores, al asegurar que habrá transparencia.

**DELEGACIONES CMIC**

**Adeuda NL el 50% a la IP por 'Alberto'**

(2025-02-11, Daniel Reyes, Reforma, . 10)

El Gobierno de Nuevo León todavía adeuda a las constructoras la mitad de los trabajos que les pidió financiado para que repararan el Par Vial Constitución-Morones Prieto tras paso de la tormenta "Alberto". Seis meses después de que terminaron las obras, a finales de agosto, empresas revelaron que apenas comenzaron recibir algunos pagos durante la última semana de enero, aunque no todas las compañías. El costo total de la restauración del Par Vial fue de 478 millones de pesos, de acuerdo con la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**.

**Redes de Poder MTY**

(2025-02-11, Redes de Poder Mty, Reporte Índigo, . 25)

Ayer, las bancadas del PRI y del PAN sostuvieron reuniones entre sí y hasta con personajes involucrados, como es el caso de representantes de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción** para afinar detalles, en el caso de que siempre sí se apruebe otro dictamen. Mientras son peras o son manzanas, entre las referidas bancadas y la de Movimiento Ciudadano estarían llegando a acuerdos con el aval del Gobierno del estado, sin embargo están dejando de lado a la bancada de Morena, que es también de las más importantes.

[Reporte Índigo \(sitio\)](#).

**Obras de programa Respira no son suficientes: CMIC Mexicali**

(2025-02-11, Redacción, The Baja Post BC (sitio), )

Las obras de infraestructura vial contempladas en el programa RESPIRA ya son suficientes para garantizar una mejor movilidad en Mexicali, lo cual era la finalidad de la estrategia gubernamental, pues la ciudad sigue creciendo, aseguró el presidente local de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**. Eduardo Salazar Ley. Aseguró que en la Cámara ya cuentan con una carpeta con nuevos proyectos viales para Mexicali; el cruce de calzada Independencia y Río Nuevo, bulevar Anáhuac y Río Nuevo y bulevar Lázaro Cárdenas y calle Cuarta, son algunos de ellos.

**Estima CMIC una gran reactivación económica con el programa de obras del Gobierno del Estado**

(2025-02-11, Redacción, Diario A Discusión SIN (sitio), )

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Delegación Sinaloa Centro, Emilio Contreras Mendoza, señaló que el Plan de Reactivación Económica anunciado recientemente por el gobernador Rubén Rocha Moya, vendrá a impulsar en gran medida la economía, al impactar positivamente no sólo al sector de la construcción, sino a los demás sectores productivos de la entidad.

[Sinaloa en Línea SIN \(sitio\)](#), [Ética Comunica SIN \(sitio\)](#),

### **La CMIC confía en que se reactive la economía con el plan de obras del Gobierno de Sinaloa**

(2025-02-10, Redacción, Reflectores MX SIN (sitio), )

El Plan de Reactivación Económica anunciado recientemente por el gobernador Rubén Rocha Moya, sí vendrá a impulsar en gran medida la economía, al impactar positivamente no sólo al sector de la construcción, sino también los demás sectores productivos, consideró el presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Delegación Sinaloa Centro, Emilio Contreras Mendoza. El dirigente destacó que ese Plan de Reactivación Económica de 2 mil 300 millones de pesos que se aplicarán en 37 obras estratégicas, apuesta por el desarrollo, pues se fortalecerá y modernizará la infraestructura en el estado, se generarán empleos y se dinamizará la economía.

### **El gremio de la construcción en Sinaloa, confía en el plan de reactivación económica de Rocha Moya: CMIC**

(2025-02-10, Julieta Tolosa, Línea Directa TAMPS (sitio), )

Recientemente, el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, presentó el plan de reactivación económica desarrollo para el estado. Ante esto, el gremio de la construcción manifestó su respaldo y confianza en su ejecución, además de los resultados que obtendrán. El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** Emilio Contreras Mendoza, destacó que el plan proyectado con una inversión de 2 mil 300 millones de pesos, permitirá dar vida a más de 36 proyectos de obras estratégicas.

[El Noroeste SIN \(sitio\)](#),

### **Rotundo respaldo al nuevo Comité Directivo de la CMIC Yucatán**

(2025-02-10, Redacción, Senderos del Mayab YUC (sitio), )

Con un 98% de los votos a favor, la Asamblea de Afiliados de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** Delegación Yucatán votó a favor del Comité Directivo encabezado por Felipe Alberto Canul Moguel, quien dirigirá los destinos del sector para el período 2025-2027. Dicha elección, como ya se había informado, fue el pasado martes 4 de febrero.

[Tinta Pública Noticias YUC \(sitio\)](#),

### **Sostiene Secretaría de Infraestructura acercamiento con integrantes de la CMIC Morelos**

(2025-02-10, Redacción, Conurbados MOR (Sitio), )

El titular de la Secretaría de Infraestructura del Gobierno del Estado, Adolfo Barragán Cena, sostuvo un encuentro con integrantes de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** delegación Morelos, con la finalidad de trabajar de forma conjunta con la iniciativa privada a favor del desarrollo de la entidad, en materia de obra pública. El **Presidente de la CMIC** Morelos, Armando Núñez Iragorri, agradeció la apertura para generar acciones de

trabajo en conjunto y que, como empresas locales formalmente constituidas, puedan ser tomados en cuenta en los planes y proyectos venideros, procurando que la derrama económica se quede en el estado.

### [Hermosillo enfrenta emergencia por sequía crítica; lanzan estrategia "Cuida" para inversiones en abasto y reparación de fugas](#)

(2025-02-10, Amalia Escobar, El Universal (sitio), )

Ante la crítica situación de sequía extrema que se vive en la capital del estado, el alcalde Antonio Astiazarán Gutiérrez hizo un llamado colectivo a la sociedad en su conjunto para enfrentar este desafío. Describió el programa "Cuida" como una estrategia integral y un esfuerzo colectivo para enfrentar juntos esta emergencia. La presentación de "Cuida" contó con la asistencia de Bernardeth Ruiz Romero, subsecretaria de Desarrollo Político del Gobierno del Estado; Rodolfo Castro Valdez, delegado de Conagua en Sonora; Rafael Vélez, representante de la Coordinación Estatal de Agua; Ignacio Peinado Luna, líder de la Unión de Usuarios en Hermosillo; Amairani Peña Escalante, diputada local y Jesús Antonio Contreras regidor. También Adrián Camou Loera, presidente de **CMIC**; Juventino Félix Lugo, representante de Canaco Servytur Hermosillo; Ernesto Urbina Miranda, director general de Hermosillo, ¿Cómo Vamos? e integrantes del consejo consultivo de Agua de Hermosillo.

### [ASA pondrá de su bolsa para arreglar carreteras con SICT](#)

(2025-02-10, Roberto Valadez, Milenio (sitio), )

En un acto de asistencia, Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) tendrá una nueva función fuera de su jurisdicción, ya que ahora aportará recursos para el "programa de conservación rutinaria y periódica para carreteras federales libres de peaje". El programa de reconstrucción y conservación de carreteras ha registrado problemas de recursos desde la administración federal pasada, ya que no se contaron con recursos para la realización de sus trabajos. En ese momento la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** mostró su preocupación por este hecho, ya que comentó que los trabajos de conservación de carreteras son esenciales para conservar en buen estado las mismas.

### [Aumenta inversión en obra pública en el sur de Tamaulipas en 2025; ¿Cuál será la inversión de Tampico, Madero y Altamira?](#)

(2025-02-10, El Sol de Tampico, Cobertura 360 (sitio), )

En este 2025, se espera la aplicación de al menos mil 200 millones de pesos en obra pública en el sur de Tamaulipas, tanto en inversión estatal y municipal. El coordinador de la zona sur en la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Gustavo Adolfo Organista González, señaló que de acuerdo con pláticas sostenidas con los alcaldes de los tres municipios se prevé que el municipio de Altamira destine 400 millones de pesos. Mientras que en Tampico se tiene contemplado un presupuesto de obra pública de 200 millones de pesos y en Ciudad Madero es igual, de 200 millones de pesos. Lo que representa un incremento en los montos aplicados por los municipios en 2024, que fueron de 740 millones de pesos en conjunto, aseguró.

### ["Se va a garantizar el abasto de agua", Rocha Moya al dar el banderazo a la construcción de planta potabilizadora en el sector surponiente de la capital](#)

(2025-02-10, Redacción, Reportacero (Sitio), )

Con el doble propósito de dotar de agua a las familias y sectores productivos de la zona sur poniente de Culiacán, y de propiciar un uso racional del agua que ayude a preservar el vital líquido, el Gobernador Rubén Rocha Moya y el alcalde Juan de Dios Gámez pusieron en marcha las obras de una nueva potabilizadora en el sector Bugambilias, establecida en el plan hídrico municipal. En el evento estuvieron presentes el secretario de obras públicas Raúl Montero Zamudio, Ricardo Velarde secretario de economía, Irma Nydia Gasca Presidenta del DIF Municipal, Alfonso Zazueta Tapia gerente de JAPAC, María del Carmen Morales secretaria de obras y servicios públicos, Carlos Nicolás López representante municipal de la AMIC, Manuel de Jesús Espinoza presidente nacional de la AMIC, Emilio Contreras de la **CMIC**, la diputada local Arely Ruiz y los diputados federales Felicita Pompa, Ricardo Madrid y Karina Martínez Montaña. [Mi Ciudad QRO \(sitio\)](#).

### **Vivienda en México: precios altos, baja producción y menor financiamiento**

(2025-02-10, Redacción, Obras por Expansión MX (sitio), )

El panorama de la vivienda en México se enmarca en un contexto de incertidumbre global, particularmente por las medidas comerciales adoptadas por Estados Unidos. La imposición de aranceles al acero por parte de la administración de Donald Trump impactará los costos de construcción en el país, elevando aún más los precios de los inmuebles. De acuerdo con el Centro de Estudios e Ingeniería de Costos (Ceico) de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, el cemento y concreto representan hasta el 19.5% del costo de materiales en la vivienda económica, mientras que el acero equivale al 11.3%.

### **Presenta Toño Astiazarán modelo CUIDA para enfrentar sequía extrema en Hermosillo**

(2025-02-10, Redacción, Sonora en Equipo SON (Sitio), )

El mundo enfrenta una crisis hídrica sin precedentes y Hermosillo no es la excepción con la evidencia de los niveles más bajos de lluvia, pobres niveles de almacenamiento en presas sumado a la proyección de demanda de agua para este año, expresó el presidente Antonio Astiazarán Gutiérrez al presentar el modelo CUIDA cuyo objetivo es unir esfuerzos entre gobierno y sociedad para cuidar el agua ante la sequía extrema. La presentación de CUIDA contó con la asistencia de Adrián Camou Loera, presidente de **CMIC**; Juventino Félix Lugo, representante de CANACO Servytur Hermosillo; Ernesto Urbina Miranda, director general de Hermosillo, ¿Cómo Vamos? e integrantes del consejo consultivo de Agua de Hermosillo.

[Marquesina \(Sitio\)](#), [EHUI SON \(sitio\)](#), [El Zancudo SON \(sitio\)](#), [El Zancudo SON \(sitio\)](#).

### **¿Quiénes son los nuevos integrantes del gabinete de Mauricio Kuri?**

(2025-02-10, Paulina Rosales, Líder Empresarial AGS (sitio), )

Este lunes se anunciaron nuevos cambios en el gabinete del gobernador panista de Querétaro, Mauricio Kuri González. Entre los ajustes anunciados está la titularidad de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas (SDUOP) del estado. Dicha dependencia ahora estará encabezada por José Pío X Salgado Tovar, quien suplirá a Fernando González Salinas. José Pío X Salgado Tovar es ingeniero civil por la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y tiene más de 50 años de experiencia en la industria de la construcción. Es especialista en gerencia de proyectos y ha participado en los sectores públicos y privados. Si bien de 1983 al año de 1992, fue contratista independiente, fue miembro del consejo directivo de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**.

[Código Informativo QRO \(Sitio\)](#).

### Repatriados se incluirán en todos los servicios del IMSS

(2025-02-10, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )

Humberto Prado, **Presidente de la CMIC** en Monclova y consejero del Instituto Mexicano del Seguro Social, expuso que, ante la autorización del Consejo General del IMSS de que las personas que están siendo repatriadas de Estados Unidos a México tengan en automático todos los servicios del Seguro Social, aun sin ser derechohabientes, esto es algo positivo y que requiere esfuerzos con calidad humana.

### Buscan constructores emplear a migrantes en Tecate, Tijuana y Rosarito

(2025-02-10, Redacción, El Portavoz Noticias BC (sitio), )

La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, delegación Tijuana, Tecate y Rosarito, sostuvo una reunión con el Instituto Nacional de Migración (INM) con el fin de conocer los procesos para poder contratar a personas migrantes, de manera legal. El Ing. Elmer Peña, presidente de **CMIC** Tijuana, indicó que esta reunión se dio debido a la gran cantidad de migrantes que llegan a la ciudad, tanto del sur como deportados de Estados Unidos.

### CNBV fomenta la sostenibilidad: Anuncian normas obligatorias en 2025

(2025-02-10, Redacción, EDO.MEX al Día (sitio), )

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) ha anunciado, a través del Diario Oficial de la Federación, la modificación de las disposiciones generales aplicables a las más de 300 emisoras de valores y los participantes del mercado financiero en el país, los cuales deberán atender requerimientos y normativas sostenibles internacionales de manera obligatoria e inmediata. Ante este escenario, ILUNKA, en colaboración con la Bolsa Institucional de Valores (BIVA), el Consejo Mexicano de Normas de Información Financiera y de Sostenibilidad (CINIF), la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, BID Invest, Carbon Trust, el Global Green Growth Institute (GGGI) y la Fundación Internacional de Normas de Información Financiera (IFRS), lanzó el Programa de Aceleración Sostenible NIS A-1 y B-1.

### Este porcentaje de la red carretera de Puebla está sin pavimentar

(2025-02-10, Javier Zambrano, El Sol de Puebla (sitio), )

La red carretera del estado de Puebla abarca un total de 10 mil 450 kilómetros, de los cuales, alrededor de 4 mil 292 kilómetros, es decir, el 41 por ciento, no están pavimentados, según la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**. De acuerdo con información que proporcionaron a este medio, 4 mil 060 kilómetros son caminos de grava, 205 kilómetros cuentan con brechas o baches, y 27 kilómetros son de terracería. Esta deficiencia en la infraestructura carretera genera serios problemas para la comunidad, de acuerdo con Gustavo Vargas Constantini, presidente local del organismo.

### Industria de la construcción en México se prepara ante aranceles de EE.UU.: ¿Afectarán los costos?

(2025-02-11, Silvia Ortiz, El Sol del Centro AGS (sitio), )

La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** se mantiene a la expectativa ante la imposición de aranceles del 25% al acero y aluminio que importe Estados Unidos, considerando que mientras en México exista suficiencia de estos materiales la afectación pueda ser menor, si bien, en donde estaría sí le estaría pegando a la industria sería en la compra de

maquinaria ya que la mayoría se trae de aquel país. Arentsen Dávila Ramírez presidente estatal de la **CMIC** señaló que, es muy pronto para saber cuáles serán los alcances de esta nueva medida, ya que, en el supuesto de que se aplique este 25%, aquí se debería de mantener el precio, e incluso si se deja de vender en Estados Unidos aquí estaría bajando el precio.

### [Piden constructores piso parejo en licitaciones de obras carreteras](#)

(2025-02-11, Redacción, CDP Noticias VER (sitio), )

Los constructores de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, delegación Veracruz Sur, solicitaron al centro estatal de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) tomar en cuenta a las empresas locales en las licitaciones de las obras de rehabilitación en las carreteras del sur. Iván Ordaz Aréchiga, presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción**, dijo que de manera formal se ha solicitado al Centro estatal de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, a cargo de Luis Posada, que se tomen en cuenta a las empresas de esta región en los procesos de licitación para conservación y mantenimiento de los tramos carreteros que por mucho tiempo no han recibido atención.

### [Aranceles al aluminio y acero impactarán "terriblemente" a la construcción](#)

(2025-02-11, Redacción, Global Media SLP (sitio), )

Aranceles del 25 por ciento al aluminio y acero anunciados por el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, traerán graves consecuencias a la industria de la construcción, los precios "se dispararán de una forma muy fuerte", impactará a los créditos para vivienda y "el poder adquisitivo de las personas se verá seriamente afectado", comentó Juan Manuel Pérez Herrera, expresidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, (CMIC)**.

### [Aumentan costos para construcción en sector vivienda](#)

(2025-02-10, Redacción, Novedades de Tabasco TAB (sitio), )

No obstante, en términos generales, la Sociedad Hipotecaria Federal (SHF), con base a al Índice de Precios de la Vivienda, asienta que, de enero a diciembre del 2024, el crecimiento del valor habitacional fue superior en 19 estados al promedio nacional, de 9.4%, y sólo 13 entidades registraron variaciones menores. En tanto el estudio "Informe sobre los principales incrementos en el precio de los insumos para la industria de la construcción" que elabora mensualmente la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, asienta que el costo de esos insumos aumento arriba de un 35 por ciento promedio.

### [Aranceles de EU, otro golpe a constructores](#)

(2025-02-10, Guadalupe Flores, El Regional MOR (sitio), )

Constructores manifestaron preocupación por política de aranceles de Donald Trump, informó el presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Morelos (CMIC)**, Armando Núñez Iragorri. En entrevista, dijo que de aplicarse el 25 por ciento a los aranceles implicaría un aumento en costos de materiales. Además, alertó qué esto agradecería más la situación de crisis que se tiene en el sector por la falta de obra pública en el sexenio anterior.

### [Volvemos a una vida más plena: beneficiario de prótesis en Reynosa10 febrero, 2025](#)

(2025-02-10, Redacción, Línea Directa TAMPS (sitio), )

El Alcalde Carlos Peña Ortiz realiza campañas que impactan la vida de las familias, con mayor inclusión y con sentido humano, uniendo esfuerzos del Gobierno Municipal con organismos civiles y el DIF local. En el evento de Entrega de 13 Prótesis de Miembros Inferiores, Carlos Enrique Pérez González, en representación de los beneficiados, agradeció el trabajo en conjunto del Gobierno Municipal, DIF Reynosa que preside Carlos Luis Peña Garza y la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción** Reynosa, porque este apoyo le permite volver con una vida más activa y más plena.

[La Dosis Diaria TAMPS \(sitio\)](#), [Notigape TAMPS \(sitio\)](#), [Valle del Norte TAMPS \(sitio\)](#),

## CONSTRUCCIÓN

### Sostenibilidad y educación ambiental en el sector inmobiliario

(2025-02-11, Viridiana Díaz, El Economista, . 16)

La sostenibilidad en el sector inmobiliario es una tendencia creciente que busca minimizar el impacto ambiental de las construcciones. Para Martha Alicia González de Luna, Directora de Coldwell Banker Sentia, la educación ambiental juega un papel fundamental en este proceso. "Es el primer paso para crear una cultura que valore el medio ambiente. Una vez que se conocen los beneficios de los modelos SOSTenibles, su implementación y desarrollo se vuelven más viables", afirma. Entre las estrategias clave para reducir el impacto ambiental en la construcción de viviendas, González de Luna destaca la utilización de materiales reciclados o de bajo impacto, la implementación de sistemas de captación de agua, eficiencia energética con paneles solares o energía eólica, y el diseño arquitectónico que aproveche la luz y ventilación natural.

[El Economista \(sitio\)](#),

### 'A la vista', aprobación de reforma al Infonavit

(2025-02-11, Patricia Ramírez, Ovaciones, . 21)

El director del Instituto del Fondo Nacional de Vivienda de los Trabajadores (Infonavit), Octavio Romero, aseguró que la reformas del instituto están por aprobarse, pues ya hay consenso entre los legisladores federales. Durante la conferencia de prensa matutina, señaló que la legislación es muy importante para que la dependencia avance en el proyecto de construcción de viviendas en todo el país, "con un enfoque social".

### Transformando al ISSSTE: ¿crítica necesaria o resistencia?

(2025-02-11, Juana E. Suárez Conejero, El Herald de México, . 15)

Transformar una institución como el ISSSTE, golpeada durante décadas por el abandono y la corrupción, es un reto monumental. Por ello no es sorprendente que surjan críticas estridentes. Hay quienes prefieren ignorar los avances porque su narrativa se construye sobre la idea de que el ISSSTE es irreparable. Otros ven amenazados sus intereses, que se beneficiaban de la opacidad y del desmantelamiento del instituto. Los problemas que enfrentamos y que tanto se critican no surgieron hoy. Durante décadas, las políticas neoliberales debilitaron al ISSSTE: mercantilización de la salud, venta de la institución a los privados, préstamos a los trabajadores como negocio bancario, precarización laboral, desmantelamiento de su infraestructura, corrupción en compras y contratos, colapso intencional del SUPERISSSTE, conversión del FOVISSSTE en una agencia de tramitación de créditos a altos intereses, con el consecuente olvido de su propósito social.

### **Diputada propone incluir en la Constitución el derecho a vivienda con conectividad permanente a la electricidad.**

(2025-02-10, Staff, Billie Parker Noticias (sitio), )

La diputada Ariana del Rocío Rejón Lara (PRI) propuso reformar el artículo 4o de la Constitución Política para incluir que "toda persona" o familia tienen derecho a una vivienda digna, decorosa, con "conectividad permanente a la electricidad y sin intermitencias". La iniciativa, turnada a la Comisión de Puntos Constitucionales, menciona que la electricidad es un recurso esencial para la vida moderna, y su acceso adecuado constituye un derecho fundamental que debe ser garantizado a todas las personas, sin distinción de lugar o contexto socioeconómico.

### **Sheinbaum impulsa reforma al ISSSTE: Vivienda digna y mejor salud para trabajadores del Estado**

(2025-02-10, Redacción, Eje Central (sitio), )

La presidenta Claudia Sheinbaum presentó una iniciativa para reformar la Ley del ISSSTE, con el objetivo de mejorar la calidad de vida de los trabajadores al servicio del Estado. La propuesta se enfoca en dos pilares clave: vivienda digna y atención médica de calidad. Uno de los puntos centrales de la reforma es devolverle al Fondo de la Vivienda del ISSSTE (Fovissste) su capacidad de construir, adquirir, rehabilitar y rentar viviendas para los trabajadores del Estado. Esto representa un cambio significativo, ya que en gobiernos anteriores se eliminaron estas atribuciones, lo que permitió que empresas privadas controlaran la construcción de viviendas, generando problemas como: viviendas de mala calidad, ubicaciones inconvenientes y patrimonio negativo.

### **Transformando al ISSSTE: ¿crítica necesaria o resistencia al cambio?**

(2025-02-11, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )

Los problemas que enfrentamos y que tanto se critican no surgieron hoy. Durante décadas, las políticas neoliberales debilitaron al ISSSTE: mercantilización de la salud, venta de la institución a los privados, préstamos a las y los trabajadores como negocio bancario, precarización laboral, desmantelamiento de su infraestructura, corrupción en compras y contratos, colapso intencional del SUPERISSSTE, conversión del FOVISSSTE en una agencia de tramitación de créditos a altos intereses, con el consecuente olvido de su propósito social, entre otros.

### **Mayoría legislativa en el Senado aprobará reforma a la Ley del Infonavit**

(2025-02-10, Rubén Arizmendi, Capital de México (sitio), )

El próximo martes senadores de Morena, PT y, PVEM consumará la reforma a la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) y a la Ley Federal del Trabajo, en materia de vivienda con orientación social. Con la nueva normatividad se le otorga al Infonavit la facultad de utilizar los recursos a su cargo para la adquisición de suelo y construcción de viviendas de carácter social a través de una filial que no será considerada empresa paraestatal y también lo faculta a rentar casas.

### **Octavio Romero ubica a coyotes que ofrecen convertir en efectivo créditos del Infonavit**

(2025-02-10, Redacción, Publimetro (sitio), )

El director del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), Octavio Romero Oropeza, alertó sobre fraudes cometidos por intermediarios, conocidos como coyotes, que ofrecen a los trabajadores convertir sus créditos en efectivo, una práctica ilegal que

pone en riesgo su patrimonio. Durante la conferencia "Mañanera del Pueblo 80 desde Palacio Nacional, Romero Oropeza informó sobre el avance en la construcción de viviendas del Infonavit. Detalló que 29 de los 32 estados del país ya cuentan con predios listos para iniciar la edificación de 500 mil de un millón de viviendas proyectadas para este sexenio.

[CMX Noticias \(sitio\).](#)

### **Asegura Octavio Romero que está por aprobarse la Ley del Infonavit**

(2025-02-10, Patricia Ramírez, Ovaciones (sitio), )

El director del Instituto del Fondo Nacional de Vivienda de los Trabajadores (Infonavit), Octavio Romero Oropeza, aseguró que las reformas a la Ley del Infonavit están por aprobarse, pues ya hay consenso entre los legisladores federales. Durante la conferencia de prensa matutina, señaló que la legislación es muy importante para que el Instituto avance en el proyecto de construcción de viviendas en todo el país, con un enfoque social.

### **¿Quién es Jaime Muñero Domínguez? Nuevo CEO de Cemex**

(2025-02-10, Raúl Díaz, SDP Noticias (sitio), )

Jaime Muñero Domínguez es un ejecutivo que ha logrado destacarse en la industria de la construcción gracias a que cuenta con varios años de experiencia en el sector, la mayoría de ellos con Cemex. Dentro de la firma mexicana de cementos, el directivo de origen español ha desempeñado varios papales que le sirvieron para ser contemplado como el nuevo CEO, ante la salida de Fernando González Olivieri.

### **Firma Ana Patricia Peralta convenio con la CANADEVI**

(2025-02-11, Redacción, Sol Quintana Roo QROO (Sitio), )

"Hoy es un día histórico para todo Cancún, con esta firma estamos logrando que la deuda heredada que dejaron los fraccionamientos y desarrolladores en la nula municipalización de espacios, se pueda realizar eficientemente", afirmó la Presidenta Municipal, Ana Patricia Peralta, al signar un convenio de colaboración con la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (CANADEVI).

[Origen Noticias QROO \(Sitio\).](#)

### **Salomón Chertorivski, colaborador, comentó sobre el tema de la vivienda que representa uno de los grandes problemas del país, a pesar de la aprobación de la reforma de la Ley del Infonavit.**

(2025-02-10, Leonardo Curzio, 1500 Radio Fórmula, )

Salomón Chertorivski, experto en temas de vivienda, señala que el problema de la vivienda es uno de los más graves en México y el mundo, especialmente en áreas urbanas. Destaca que hay una gran discrepancia entre el número de hogares y viviendas disponibles, con más de 76 millones de hogares y solo 43 millones de viviendas. Además, menciona que el costo de la vivienda ha aumentado significativamente, haciendo que el 85% de la población no pueda acceder a una vivienda adecuada. Chertorivski critica los enfoques tradicionales para abordar este problema y aboga por un nuevo paradigma que considere no solo la construcción de viviendas, sino también el acceso a servicios básicos y derechos fundamentales. Resalta la importancia de discusiones abiertas sobre reformas, como las del Infonavit, y la necesidad de un enfoque integral para resolver la crisis habitacional.

[104.1 Radio Fórmula, Canal 121 Telefórmula.](#)

### **El Infonavit y la Conavi avanzan en el Programa Nacional de Vivienda, con 123 predios disponibles para construir 61,473 casas.**

(2025-02-10, Oyuki Gómez, AMX Edo de Mex, )

El Programa Nacional de Vivienda, impulsado por el Infonavit y la Conavi, busca construir 125,000 casas para 2025 y un millón durante el sexenio de la presidenta Claudia Shein. Octavio Romero, titular del Infonavit, anunció que hay 123 predios disponibles en 29 entidades para edificar 61,473 viviendas para trabajadores con Infonavit. Se espera la entrega de nueve proyectos arquitectónicos en breve y un total de 104 para finales del primer trimestre, lo que permitirá avanzar en la construcción de viviendas para 2025.

### **Gobierno de México avanza en la construcción de 52,345 viviendas a través del programa Vivienda con el Bienestar.**

(2025-02-10, Daniela Sandoval, EdoMex 99.7 Uniradio, )

El gobierno de México ha anunciado avances significativos en la construcción de viviendas, con más de 52,000 casas proyectadas a través del programa Vivienda con el Bienestar. Durante la gestión de Claudia Sheinbaum Pardo, la titular de la Secretaría del Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Eгна Elena Vega Rangel, destacó que en febrero se construirán 20,564 viviendas, en marzo 13,789 y en abril más de 17,000, sumando un total de 52,345 acciones.

### **La doctora Sheinbaum anunció la construcción de 52,345 viviendas en 25 estados de la República.**

(2025-02-10, Juan Becerra, 104.1 Radio Fórmula, )

La Presidenta, Claudia Sheinbaum, ha anunciado la superación de la meta de 52,000 acciones en los meses de febrero, marzo y abril, destacando la proyección de construir 52,345 viviendas en 25 estados de la República. Sheinbaum subrayó la importancia de la reforma a la ley del Infonavit, que garantiza la auditabilidad y transparencia de los fondos de los trabajadores. Asimismo, expresó su satisfacción por el reconocimiento de los trabajadores y algunas organizaciones empresariales sobre la necesidad de un esquema único de auditoría, liderado por la Auditoría Superior de la Federación.

### **Claudia Sheinbaum abordó la Reforma al Infonavit, que se aprobará en el Senado, destacando la necesidad de un consejo tripartita para la toma de decisiones.**

(2025-02-10, Mario Maldonado, Canal 8.1 Heraldo TV, )

La Presidenta Claudia Sheinbaum se pronunció sobre la inminente aprobación de la Reforma al Infonavit en el Senado de la República, destacando la necesidad de un consejo tripartita que incluya a trabajadores, empresarios y representantes del gobierno. Sheinbaum citó las palabras del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien mencionó que el Infonavit cuenta con tres direcciones generales, una de las cuales es liderada por Octavio Romero. Según López Obrador, esta estructura permitía que los intereses de empresarios y trabajadores prevalecieran sobre los del gobierno, facilitando la continuidad de prácticas poco transparentes.

### **Cemex anuncia la jubilación de Fernando González Olivieri y nombra a Jaime Muquiro Domínguez como nuevo director general a partir de abril.**

(2025-02-11, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, )

Cemex ha anunciado cambios significativos en su dirección general, marcando el fin de una era con la jubilación de Fernando González Olivieri, quien ha ocupado el cargo durante 35 años. A partir de abril, la responsabilidad de la empresa, que cuenta con 106 años en la industria de la construcción, recaerá en Jaime Mugiro Domínguez. Mugiro Domínguez, quien ha sido parte de Cemex durante 28 años, asumirá el liderazgo en un momento crucial para la compañía.

#### **RELEVANTES NACIONALES**

### **Conmemora Sheinbaum 100 años de Fuerza Aérea Mexicana**

(2025-02-11, Redacción, El Independiente, . 8)

La Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, conmemoró en Tulum, Quintana Roo los 110 años de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM) e inauguró la Base Aérea Militar No. 20, la primera en la Riviera Maya. Como parte del Aeropuerto Internacional de Tulum, esta base fortalecerá las capacidades aéreas y de seguridad en Quintana Roo y todo México, garantizando respuesta inmediata ante cualquier necesidad pública o ambiental.

### **Va SAT contra trampa de las maquiladoras**

(2025-02-11, Víctor Fuentes, Reforma, . 1)

El SAT urgió la Corte a definir el cobro de IVA a empresas maquiladoras, que han dejado de pagar con engaños. El engaño se presenta cuando los productos no se exportan, sino que se venden en México. SAT considera que estas ventas en México no están exentas de IVA, y estimó que las operaciones de este tipo entre 2019 2023 sumaron 279 mil millones de peSOS. sobre los cuales pretende cobrar a las maquiladoras 44 mil 640 millones de impuesto que no retuvieron.

### **EU espía a cárteles con información de Chapitos y El Mayo**

(2025-02-11, Max Aub, El Universal, . 1, 12)

Estados Unidos ha incrementado su vigilancia a los cárteles mexicanos y el trasiego de drogas. Sobrevuelos y operaciones en aguas internacionales están relacionados con información proporcionada por Ismael El Mayo Zambada, Ovidio y Joaquín Guzmán, alias Los Chapitos, detenidos en suelo estadounidense y tienen por objetivo obtener información sobre líderes mexicano del narcotráfico, con miras, tal vez, a una "intervención militar de baja escala", señalaron a EL UNIVERSAL una fuente del Departamento de Justicia estadounidense y especialistas.

### **"Detener fentanilo es un trabajo de EU"**

(2025-02-11, Manuel Ocaño, Excélsior, . 1, 20)

"Ni un despliegue de 100 mil soldados va a detener el tráfico de fentanilo mientras Estados Unidos no reduzca la demanda", aseguró Mike Vigil, exjefe de operaciones internacionales de la DEA. El experto indicó que la mayor parte del fentanilo que entra EU lo hace a través de las garitas en la frontera con México. y casi todos los detenidos y condenados por ese tráfico son ciudadanos estadounidenses.

### **Ante aranceles de EU, plantea Slim comerciar más con China**

(2025-02-11, Diego Salcedo, Milenio Diario, . 1, 14 15)

El presidente Donald Trump firmó la orden ejecutiva para imponer aranceles de 25% a toda importación de acero y aluminio, incluidos sus socios México y Canadá. Ante esta medida, el

empresario Carlos Slim censuró esas medidas y pugnó por más inversión de la IP. Aseguró que las amenazas arancelarias de Trump son solo un medio para negociar; sin embargo, refirió que en el caso específico del acero y aluminio, sí podrían ser impuestos que se queden por un tiempo, pero espera que las generales no lleguen a materializarse.

### **Trump eleva a 25% los aranceles para acero y aluminio**

(2025-02-11, AFP, La Jornada, . 1, 17)

El presidente Donald Trump firmó ayer los decretos para elevar los aranceles a las importaciones de acero y aluminio a 25 por ciento, cancelando exenciones y cuotas libres de impuestos para los principales proveedores, entre ellos Canadá, México y Brasil. Según datos de 2023 de la Administración de Comercio Internacional, los mayores proveedores de acero de Estados Unidos son Canadá, con 24.4 por ciento (6.2 millones de toneladas); México, 14.6 por ciento (3.8 millones de toneladas) y Brasil, 14 por ciento (3.6 millones de toneladas).

### **Impone EU tarifa del 25% a sus compras de acero y aluminio.**

(2025-02-11, José López Zamorano, El Financiero, . 1, 24)

Donald Trump impuso aranceles de 25% a la totalidad del acero y aluminio que ingresan a EU, incluidas las ventas de sus tres principales abastecedores, Canadá, México y Brasil, y defendió su decisión bajo el argumento de que representará una bonanza para su economía. La nueva tarifa entrará en vigor el 4 de marzo.

### **Trump confirma arancel de 25% al aluminio y acero importados**

(2025-02-11, Roberto Morales, El Economista, . 4, 1, 4 5)

Donald Trump ha ordenado la imposición de un arancel de 25% a todas las importaciones de acero y aluminio a Estados Unidos, eliminando las exenciones que otorgó a varios países en su primer mandato presidencial, entre ellos México y Canadá, con quienes opera un Tratado de Libre Comercio (T-MEC), cual estaría violando con la nueva medida. La aplicación de aranceles al acero y al aluminio por parte de EU tendrá impacto en los envíos de México, uno de los principales proveedores de SU socio comercial.

### **Fitch advierte recesión; EU confirma arancel a metales**

(2025-02-11, Miguel Ángel Ensástegui, El Sol de México, . 1, 12)

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, firmó dos órdenes ejecutivas que impondrán aranceles de 25 por ciento a las importaciones de aluminio y acero, cancelando exenciones y cuotas libres de impuestos para los principales proveedores Canadá, México, Brasil y otros países. La aplicación de aranceles de 25 por ciento a las exportaciones mexicanas, por parte del gobierno de Estados Unidos, podrían provocar una recesión y presionar la calificación soberana de México, advirtió Fitch Ratings horas antes del anuncio del mandatario estadounidense sobre los impuestos al aluminio y el acero.

### **Piden cabeza fría ante arancel al acero y aluminio**

(2025-02-11, N. Gutierrez, El Heraldo de México, . 1,4)

Ante la imposición de aranceles de 25% por parte de Estados Unidos al acero y aluminio, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo afirmó que se tomarán definiciones con cabeza fría. México y Canadá, principales exportadores a la Unión Americana, son los países más afectados por esta medida. Más de 80% de las exportaciones de acero tienen como destino EU.

### [Aranceles al acero... ahora van por autos](#)

(2025-02-11, Emanuel Mendoza Cancino, 24 Horas, . 1, 13)

El presidente estadounidense, Donald Trump, firmó una orden ejecutiva que impone aranceles de 25% a las importaciones de acero y aluminio. Las tarifas afectarán mucho a Canadá, principal suministrador de acero y aluminio de Estados Unidos. Rodolfo Ostolaza, subdirector de estudios económicos de Banamex, explicó que históricamente EU ha tenido un déficit comercial de estos materiales, siendo sus principales proveedores México, China y Canadá.

### [El cierre de la llave](#)

(2025-02-11, Linaloe R. Flores, Reporte Índigo, . 1, 12 13)

Entre 2012 y 2018, el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) gastó más de mil 300 millones de pesos en viajes, eventos y artículos promocionales, sin supervisión de la Auditoría Superior de la Federación. La corrupción y el derroche fueron comunes, con gastos en viajes al extranjero y reuniones en hoteles de lujo. Los contratos reflejan una época de abundancia para las erogaciones públicas, coincidiendo con la dirección de Alejandro Murat Hinojosa y David Penchyna Grub.

### [Dedicados a espiar al narco, 18 vuelos estadounidenses](#)

(2025-02-11, Diego Salcedo, Milenio Diario, . 1, 11)

La administración de Donald Trump realizó en solo 10 días 18 misiones de vigilancia en la frontera con México y en un espacio aéreo internacional alrededor de la península de Baja California, con una nave espía U2, capaz de monitorear las comunicaciones operaciones de los cárteles, y con un avión Poseidon P-8 usado para detectar submarinos. A estos 18 vuelos de vigilancia de aviones espías en las inmediaciones de la zona limítrofe se suman otros ejercicios de seguridad que ejecutaron diversas aeronaves del ejército estadounidense en diversos puntos estratégicos.

### [Sheinbaum inaugura base aérea militar en Q. Roo](#)

(2025-02-11, Redacción, El Economista, . 1, 13)

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, refrendó el apoyo y respaldo del pueblo quintanairreense a la presidenta de México y comandante suprema de las Fuerzas Armadas, Claudia Sheinbaum, en el marco del aniversario 110 de la creación de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM) y de la inauguración de la Base Aérea Militar No. 20, en el aeropuerto internacional "Felipe Carrillo Puerto", de Tulum. Lezama destacó que es la primera Base Aérea en la Riviera Maya, que fortalecerá las capacidades de la FAM en la entidad, como se señala en la placa que deja testimonio de la inauguración: "proyecto que permitirá incrementar las capacidades de esta fuerza armada para la defensa y protección del espacio aéreo nacional, así como proporcionar condiciones de calidad y operación a los integrantes de la FAM". La gobernadora Mara Lezama estuvo en el presidium, con el secretario de la Defensa Nacional, Ricardo Trevilla Trejo; el secretario de la Marina, Raymundo Pedro Morales Angeles; el comandante de la Fuerza Aérea Mexicana, Oscar René Rubio Sánchez, así como con más invitados.

### [110 años de la Fuerza Aérea](#)

(2025-02-11, Jennifer Garlem, La Crónica de Hoy, . 1, 8 9)

Durante la conmemoración del 110 aniversario de la Fuerza Aérea Mexicana, se inauguró la Base Aérea Militar número 20, en las inmediaciones del Aeropuerto de Tulum. La gobernadora de

Quintana Roo, Mara Lezama, expresó su respaldo a la presidenta Claudia Sheinbaum durante la conmemoración del 110 aniversario de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM) y la inauguración de la Base Aérea Militar No. 20 en el aeropuerto internacional "Felipe Carrillo Puerto" de Tulum.

### **Sheinbaum destaca lealtad de las fuerzas armadas**

(2025-02-11, Daniela Wachauf, El Universal, . 1, 5)

En el contexto del 110 aniversario de la Fuerza Aérea Mexicana, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo dijo que las Fuerzas Armadas y la Fuerza Aérea Mexicana han cumplido en defender soberanía, la integridad y la independencia de nuestra nación, acompañando la autollamada Cuarta Transformación "México está orgulloso de cada una de cada uno de ustedes. Me siento orgullosa de caminar y de volar junto a ustedes. Sé que juntas y juntos vamos cumplir, a heredar a nuestros hijos y a nuestros nietos un país en paz, libre, independiente, soberano, democrático y cada día más justo" aseguró.

### **Fuerza Aérea, baluarte de la nación: Sheinbaum**

(2025-02-11, Alonso Urrutia, La Jornada, . 1, 5)

Durante la ceremonia por el 110 aniversario de la Fuerza Aérea Mexicana, realizada en el Aeropuerto Internacional Felipe Carrillo Puerto, en Tulum, Quintana Roo, la presidenta Claudia Sheinbaum reconoció la fidelidad histórica de los militares, con especial énfasis en la época actual, y recordó su origen como "pueblo uniformado". También fue inaugurada una base castrense.

### **Mara Lezama refrenda apoyo a la Presidenta**

(2025-02-11, Redacción, La Razón de México, . 10)

LA GOBERNADORA de Quintana Roo, Mara Lezama, refrendó el apoyo y respaldo del pueblo quintanarroense hacia la Presidenta de México y Comandanta Suprema de las Fuerzas Armadas, Claudia Sheinbaum Pardo, en el marco del aniversario 110 de la creación de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM) y de la inauguración de la Base Aérea Militar No. 20, en el aeropuerto internacional Felipe Carrillo Puerto, de Tulum.

### **Se fortalece seguridad en Sinaloa**

(2025-02-11, Especial, Reporte Índigo, . 3)

En el marco del 110 aniversario de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM), el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, estuvo presente en la ceremonia conmemorativa que tuvo lugar en la Base Aérea Militar No. 10, ubicada en el Aeropuerto de Culiacán. El evento, que convocó a autoridades militares, civiles y representantes de diversos sectores, fue presidido por el general de Grupo Estado Mayor, Jesús Manuel Castro Castro, comandante interino de la Base Aérea Militar No. 10.

### **Apoyo inquebrantable**

(2025-02-11, Especial, Reporte Índigo, . 6)

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, reafirmó el apoyo inquebrantable del pueblo quintanarroense a la presidenta de México y comandanta suprema de las Fuerzas Armadas, Claudia Sheinbaum, durante la conmemoración del 110 aniversario de la creación de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM) y la inauguración de la Base Aérea Militar No. 20 en el Aeropuerto Internacional "Felipe Carrillo Puerto" de Tulum. Destacó la importancia histórica de esta base

aérea, la primera de su tipo en la Riviera Maya, que fortalecerá las capacidades de la FAM en la entidad.

### **Fuerzas armadas, pilar de la soberanía: CSP**

(2025-02-11, Claudia Bolaños, ContraRéplica, . 5)

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, encabezó la conmemoración del 110 aniversario de la Fuerza Aérea Mexicana y la inauguración de la Base Aérea Militar No. 20 en Tulum, Quintana Roo, reafirmando el papel fundamental de las Fuerzas Armadas en la defensa y el desarrollo del país. Esta base forma parte del Aeropuerto Internacional de Tulum "Felipe Carrillo Puerto", consolidando la infraestructura estratégica para la seguridad y el desarrollo del país.

### **Gente Detrás del Dinero // La puntualidad Aeroméxico-AICM**

(2025-02-11, Mauricio Flores, La Razón de México, . 22)

La simbiosis aerolíneas-aeropuertos se festeja martes: Aeroméxico, que dirige Andrés Conesa, celebra que logró posicionarse como la aerolínea más puntual del mundo 2024 de acuerdo a la plataforma Cirium, con un índice de 86.70% en los tiempos de arribo en sus 196,911 vuelos ese año, al tiempo que su base de operaciones, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, al mando del contraalmirante José Ramón Rivera Parga, se ubicó como la tercera terminal más puntual del mundo pese a la presión que implicó atender en sus venerables y agotadas instalaciones 102 rutas para un total de 302,506 operaciones el año pasado.

## **CÁMARAS EMPRESARIALES**

### **Nombres, Nombres Y... Nombres // Briceño por seguimiento en AMF, Ávila nuevo liderazgo, comité electoral dudas e intercesión de Concanaco**

(2025-02-11, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 13)

En la Asociación Mexicana de Franquicias (AMF) sólo hay 300 firmas y de éstas 230 son las que podrán votar el 20 de febrero para relevar a Mario Briceño. Le adelantaba que hay dos planillas, la ligada al actual equipo directivo con Betsy Eslava que es "Unidos" y la de oposición a cargo de Miguel Ávila, "Marcas con Visión". En su campaña promueve ofrecer mayor valor a los afiliados, vinculación internacional y esfuerzos para obtener créditos, máxime la nueva visión del gobierno de Claudia Sheinbaum. Igual reforzar la tecnología y la institucionalización del gremio. Al respecto se promueve la mediación legal para las diferencias que puedan existir entre franquicias y franquiciantes, con el soporte de los expertos Eduardo Poblete y Mauricio Jalife. De facto estos pudieran ser relevantes pronto porque Ávila y los suyos no están conformes con que en el comité electoral haya hasta 6 miembros de la planilla rival. El viernes se solicitó su disolución para eliminar conflictos de interés. Hay el planteamiento de discutir con la intercesión de Concanaco de Octavio de la Torre.

[La Prensa.](#)

### **Impone aranceles al mundo**

(2025-02-11, Alfredo González, Reforma, . 1)

La aplicación de un arancel de 25 por ciento a las ventas de acero mexicano en el mercado estadounidense impactará 112 mil pequeñas y medianas empresas (Pymes) en México, advirtió la Cámara Nacional del Hierro y el Acero (Canacero). Esto pondría en riesgo a los 570 mil

empleos que esas Pymes generan. La Cámara advirtió que la industria del acero en el País ocupa el lugar 15 del mundo es tractora de Pymes de toda la cadena productiva de la industria metalmeccánica, a la que también se integran la minería, y actividades de ramos como el automotriz, electrodomésticos, construcción aeroespacial.

### **Infonavit demandará a 160 despachos de abogados por fraude y despojos**

(2025-02-11, Jared Laureles, La Jornada, . 1, 7)

Por los casos de corrupción revelados en los pasados dos meses, el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) presentará ante la Fiscalía General de la República (FGR) denuncias penales contra más de 160 despachos de abogados, aseveró el director Octavio Romero Oropeza. Hace dos semanas, Romero Oropeza exhibió en la conferencia matutina este tipo de fraudes. Uno de los despachos responsables, de acuerdo con el funcionario, es Desnor, que tiene un representante legal que es integrante de la comisión de vigilancia del Infonavit propuesto por la Coparmex, la cual participa en la dirección sectorial empresarial que es parte del organismo tripartita y que se ha opuesto a la reforma de la ley del instituto, que será discutida esta semana en el Senado.

### **Sector empresarial RESPALDA nueva Ley del Infonavit: Octavio Romero**

(2025-02-11, Raúl Ruíz, UnomásUno, . 1, 5)

El titular del Infonavit, Octavio Romero Oropeza, durante la conferencia "Mañanera del Pueblo" de ayer lunes, informó que la reforma a la Ley del Infonavit, aprobada recientemente, ha sido respaldada por organismos como la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur) Este respaldo se debe a que la reforma conserva el esquema tripartito en la toma de decisiones del instituto, lo que garantiza una participación equilibrada entre empresarios, gobierno y sindicatos. Este modelo asegura que las decisiones puedan tomarse en conjunto y de manera representativa.

### **Falta talento**

(2025-02-11, Verónica Gascón, Reforma, . 1, 3)

Uno de los objetivos del Plan México es formar a 150 mil técnicos y profesionistas al año, adicionales a los que actualmente egresan de los centros educativos y de las universidades. Para lograrlo, Ricardo Sandoval, presidente del Comité de Formación Dual de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), consideró que el modelo de formación dual puede ayudar. "Para formar a esos 150 mil técnicos adicionales, tendríamos que sumar toda la matrícula de todos los bachilleratos tecnológicos para poder lograrlo y el modelo de formación dual sí contribuiría para lograr esta meta", afirmó.

### **Para el 14 de febrero**

(2025-02-11, Redacción, Milenio Diario, . 15)

La celebración del Día del Amor la Amistad dejará 32,500 mdp de derrama económica, 16% más que el año pasado. La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) estima que la celebración del Día del Amor la Amistad dejará 32,500 mdp de derrama económica, 16% más que el año pasado.

[Portal Hidalgo HGO \(Sitio\)](#), [La Capital TAMPAS \(sitio\)](#),

### **Alertan de coyotes que lucran con los fondos de vivienda**

(2025-02-11, Néstor Jiménez, Emir Olivares, La Jornada, . 7)

Con el reciente respaldo a la reforma del Infonavit expresado por las agrupaciones sindicales y empresariales, su director general, Octavio Romero Oropeza, confió que esta semana será aprobada en el Senado la propuesta. Asimismo, la presidenta Claudia Sheinbaum recalcó que esta iniciativa permitirá a la dependencia operar de manera similar a como ya lo hace el IMSS. Al acudir a la conferencia matutina en Palacio Nacional, el director del instituto presentó los desplegados difundidos por organizaciones sindicales como la CTM y la CROC, así como por cámaras como la Concanaco y Canadevi, en los que exponen estar a favor de la reforma a la Ley del Infonavit, luego de que en la Cámara de Diputados se aprobaron algunas modificaciones.

### **Medida pone en jaque a empresas nacionales**

(2025-02-11, Erick Ríos, La Razón de México, . 20)

EL ANUNCIO del presidente Donald Trump de imponer aranceles de 25 por ciento a las exportaciones de acero y aluminio, pone en jaque al sector empresarial mexicano debido a la importancia que tienen las industrias en la relación comercial bilateral, pues las tarifas podrían ocasionar una contracción de la economía. Francisco Cervantes Díaz, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), señaló que es un problema que preocupa, porque la imposición de tarifas arancelarias impactaría a los automóviles y electrodomésticos. "Sí nos preocupa, porque el tema del acero es transversal", aunque recordó que en 2018 ocurrió una situación similar y México pudo salir avante.

### **Genera CCE empleo para deportados de EU**

(2025-02-11, Redacción, La Razón de México, . 19)

El Consejo Coordinador Empresarial detalló que 87 de sus empresas afiliadas han generado 38,420 puestos para los connacionales que regresan a México. NL, con 5,629 plazas, encabeza la lista de entidades que más oportunidades brindan, seguido de la CDMX y Edomex.

### **Hoy Senado avalaría reforma al Infonavit, dice Octavio Romero**

(2025-02-11, Redacción, Diario de México, . 4)

Al afirmar que hay consenso entre el sector empresarial y sindical para la reforma de vivienda, Octavio Romero Oropeza, titular del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), adelantó que este martes el Senado podría ratificar el dictamen de ley ya avalado por diputados. De paso, destacó el respaldo de la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi), de la Confederación de la Cámara de comercio y turismo (Concanaco), de la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC), y de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), instancias que, dijo, ven con buenos ojos que el Infonavit construya y arrende viviendas.

### **Desbalance**

(2025-02-11, Desbalance, El Universal, . 22)

Unos días después de que Donald Trump regresó a la Casa Blanca, la Cámara Nacional de la Industria del Hierro y del Acero (Canacero), presidida por Victor Cairo, se dijo a favor de la política de "arancel por arancel", es decir que, por cada gravamen que aplique Estados Unidos, México deberá contestar con la misma medida en el mismo sector. Sin embargo, el gobierno aún no muestra sus cartas pues, aunque hace unos días se instruyó a la Secretaría de Economía a implementar un 'plan B', a fin de cuentas no se activó, porque hubo un acuerdo para retrasar los

aranceles generales de 25% hasta el 4 de marzo. Nos recuerdan que esta industria ya ha estado en la mira de Trump, pues en su primer mandato, en 2018, impuso un arancel de 25% al acero y de 10% al aluminio del país, que poco después fue retirado.

### **Aranceles al acero: Canacero pide poner represalias proporcionales; asegura que EU se beneficia más del comercio siderúrgico que México**

(2025-02-10, Ivette Saldaña, El Universal (sitio), )

Frente a la posibilidad de que el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, imponga aranceles al acero mexicano, la Cámara Nacional de la Industria del Hierro y del Acero (Canacero) dijo que esperan entender los alcances y afectaciones de la medida. En las últimas semanas, la Canacero dijo que: "Ante el crecimiento desmedido de exportaciones estadounidenses y la amenaza de aranceles violatorios del T-MEC (Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá) al acero mexicano... en caso necesario, México deberá aplicar represalias proporcionales e inmediatas a los productos siderúrgicos de Estados Unidos exportados a nuestro país".

### **Denuncia Canacero desequilibrio comercial tras aranceles**

(2025-02-11, Redacción, El Porvenir NL (sitio), )

Frente a la posibilidad de que el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, imponga aranceles al acero mexicano, la Cámara Nacional de la Industria del Hierro y del Acero (Canacero) dijo que esperan entender los alcances y afectaciones de la medida. En las últimas semanas, la Canacero dijo que: "Ante el crecimiento desmedido de exportaciones estadounidenses y la amenaza de aranceles violatorios del T-MEC (Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá) al acero mexicano... en caso necesario, México deberá aplicar represalias proporcionales e inmediatas a los productos siderúrgicos de Estados Unidos exportados a nuestro país".

### **Iniciativa privada analizará aranceles en acero y aluminio impuestos por Trump: CCE**

(2025-02-10, Giselle Soriano, Milenio (sitio), )

La iniciativa privada analizará la orden ejecutiva del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, a la imposición de 25% de arancel a todas las importaciones del acero y aluminio, aseguró el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes. En el marco de los premios Lidera, detalló que se trabajará con los acereros, aunque esperarán a los argumentos que tengan tanto del sector del acero y del aluminio, a fin de coadyuvar y apoyarlos al cien por ciento.

### **Debemos promover la integridad, la transparencia y la sostenibilidad en las prácticas empresariales de México, Confederación Nacional de Cámaras de Comercio**

(2025-02-10, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO SERVYTUR), presidida por Octavio de la Torre, en el marco del Acuerdo Nacional para la Integridad Empresarial, fortalece su Programa de Cumplimiento a través de acciones como el monitoreo y la evaluación constante.

### **La Canacero advirtió sobre represalias de México ante aranceles de EE.UU. al acero nacional.**

(2025-02-10, Víctor Martínez, Pamela Longoria, Canal 120 Milenio, )

La Cámara Nacional de la Industria del Acero (Canacero) ha manifestado su preocupación ante el aumento de las exportaciones de acero estadounidense a México y los aranceles considerados violatorios del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) aplicados al acero nacional. En respuesta, el gobierno mexicano planea implementar represalias proporcionales e inmediatas contra los productos siderúrgicos de EE.UU. exportados a México. Por otro lado, la Cámara Nacional de la Industria del Aluminio ha reportado que, para finales de 2024, las exportaciones de aluminio superarán los \$2000 millones, representando el 78.4% del total.

### **En entrevista, Octavio de la Torre, presidente de la Concanaco Servytur, habló sobre los aranceles de Trump.**

(2025-02-10, Alicia Salgado, 100.1 Stereo Cien, )

En entrevista, Octavio de la Torre, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo de México (Concanaco Servitur), compartió su perspectiva sobre la reciente decisión del presidente Trump de imponer aranceles al acero y al aluminio. De la Torre destacó que, aunque estas medidas son preocupantes, es importante entender que las decisiones económicas suelen prevalecer sobre las expresiones políticas. En este sentido, subrayó la necesidad de fortalecer la economía interna de México y las cadenas de suministro para mitigar el impacto de estas medidas. También mencionó la importancia de continuar construyendo alianzas y promoviendo los beneficios del tratado comercial entre México, EE.UU. y Canadá.

### **Trump impone aranceles de 25% al aluminio y al acero: ¿Cuándo entran en vigor?**

(2025-02-11, Agencia Mexicana Aduanera, Periodico Enfoque Informativo AGS(Sitio), )

Donald Trump afirmó que la medida permitirá la apertura de 'un montón' de empresas en Estados Unidos, y añadió que posiblemente exentará a Australia de los aranceles. La Cámara Nacional de la Industria del Hierro y del Acero (Canacero) destacó que en el comercio bilateral de acero, Estados Unidos mantiene un superávit con México, beneficiándose de sus exportaciones hacia el país. Por ello, consideró que la imposición de aranceles es una decisión que no solo afectará a México (su principal socio comercial) y Canadá, sino que también obstaculizará a colaboración regional que ha sido clave para el desarrollo de la industria.

### **Líderes ricos de obreros empobrecidos**

(2025-02-11, Diego Petersen, El Informador JAL (sitio), )

Uno de los profundos desequilibrios de este país tiene que ver con la bizarra relación obrero-patronal. Muy pronto, en la era del México de la revolución institucionalizada, los sindicatos dejaron de cumplir su función de representantes de los trabajadores frente a las fuentes de trabajo para convertirse en organizaciones políticas. La CTM tenía más diputados y senadores que los que tiene ahora toda la oposición junta. He sostenido que la muestra fehaciente de esta pérdida de equilibrio fue cuando Coparmex, el sindicato de los patrones, se convirtió en uno de los promotores del aumento al salario mínimo, en tanto que los sindicatos de trabajadores se habían vuelto intrascendentes por sus consecutivas derrotas electorales.

### **¿Representa el CCE a todo el sector empresarial?**

(2025-02-11, Redacción, Puebla Hoy PUE (sitio), )

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) es una institución de mucho peso en México, encargada de representar los intereses del sector privado y de fungir como interlocutor entre los empresarios y el gobierno. El CCE está conformado por siete organismos asociados con derecho a voto: la Confederación de Cámaras Industriales (CONCAMIN), la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO-SERVYTUR), la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX), la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS), el Consejo Mexicano de Negocios (CMN), el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) y la Asociación de Bancos de México (ABM).

### **Alerta Romero de coyotes del Infonavit**

(2025-02-11, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )

Al afirmar que "son unos delincuentes, son unos coyotes", Octavio Romero Oropeza, director general del Infonavit, alertó este lunes de supuestos trabajadores del instituto que gestionan el retiro de los recursos de la subcuenta de vivienda. En Palacio Nacional, el titular del Infonavit llamó a los derechohabientes a que no se dejen engañar con estos supuestos gestores. (...) Octavio Romero aseguró que hay consenso en la aprobación de la nueva ley del instituto, por lo que confió en que este martes sea aprobada en el Senado. Difundió los comunicados que desplegaron en apoyo a esta ley este fin de semana la Confederación de Trabajadores de México (CTM), la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC), así como la Cámara Nacional de Comercio, Servicio y Turismo (Concanaco) y la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda.

### **Los aranceles anunciados por Trump generarán incertidumbre en el sector del acero en México, advierte la Canacero.**

(2025-02-11, Rodrigo Rico, Zelenny Ibarra, Canal 120 Milenio, )

La Cámara Nacional de la Industria del Hierro y del Acero (Canacero) ha expresado su preocupación ante el anuncio de un aumento del 25% en los aranceles por parte de Estados Unidos, destacando que esta medida generará incertidumbre en el sector y encarecerá los costos de exportación. México, siendo el segundo proveedor de acero de EE.UU. con ventas aproximadas de \$41,000 millones el año pasado, vería afectadas a industrias clave como la automotriz y la de construcción.

## **COLUMNAS Y ARTÍCULOS**

### **Jaque Mate // Daños por aranceles**

(2025-02-11, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)

En su vuelo de Mar-a-Lago, Florida, a Nueva Orleans para asistir al Super Bowl el domingo, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, adelantó: "Este lunes anunciaré aranceles al acero... para todo el mundo." "Todo el acero que ingresa a Estados Unidos tendrá un arancel del 25 por ciento. El aluminio también, 25 por ciento."

### **Juegos de Poder // Ayer no fue un buen día**

(2025-02-11, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9)

Un día impone aranceles generalizados, al siguiente los pospone por un mes y, luego, sin respetar su promesa, decreta un arancel de 25% para las importaciones de acero y aluminio que provienen de todos los países, incluyendo México. Repito, y perdón, estimado lector, seguiré

reiterando que, con Donald Trump hay que seguir el lema de Alcohólicos Anónimos: "Un día a la vez".

### **Análisis Superior // Centrar la discusión**

(2025-02-11, David Páramo, Excélsior, . 1, 3)

Uno de los grandes errores del gobierno pasado fue tratar de imponer la cosmovisión de Andrés Manuel López Obrador sobre todos los temas y, la verdad, no tiene mucho sentido en tratar de entender las razones de ese comportamiento, pero Sí dejar claro que se trató de un grave error. Politizar y crispas los temas causó que, desde su misma administración, se tuviera que recular. Uno de los casos más notorios fue el del maíz transgénico. El ahora expresidente dio entrada a la creencia y no hacer caso a la ciencia. Llevó al terreno de la disputa comercial con Estados Unidos y Canadá las ocurrencias de gente como María Elena Álvarez-Buylla y Tatiana Clouthier.

### **Cuenta Corriente // Slim: ¿digan qué quieren y lo hacemos?**

(2025-02-11, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)

Telmex no es preponderante en el mercado de telefonía fija (21%), aunque casi no se usa, ni en el de banda ancha (38%). No tiene tele abierta (opera un OTT que es Claro) ni puede dar servicios de televisión restringida directa a través de su red de fibra óptica porque así se impuso desde el 2014 al Agente Económico Preponderante en telecomunicaciones (AEP).

### **Bitácora del Director // México, espiado desde el aire**

(2025-02-11, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)

El Departamento de Defensa estadounidense ha enviado aviones de reconocimiento a la frontera con México, operando por lo menos 18 vuelos de aeronaves espía sofisticadas sobre Texas y el espacio aéreo internacional que rodea la península de Baja California, a fin de recabar información de inteligencia sobre los cárteles mexicanos, de acuerdo con datos abiertos y de tres funcionarios estadounidenses familiarizados con la misión.

### **Activo Empresarial // Slim a Musk: hay historia empresarial; aranceles al acero, ¡y Trump lo negoció!**

(2025-02-11, José Yuste, Excélsior, . 2)

Después de las acusaciones, sin prueba alguna, de Elon Musk a Carlos Slim Helú y su grupo, el empresario mexicano decidió responderle al magnate sudafricano, hoy dentro del equipo de Trump. La respuesta de Slim a Musk fue clara, recordó la historia empresarial del grupo, donde hoy se encuentra desde Carso hasta América Móvil e Inbursa. El empresario mexicano, de 85 años, en rueda de prensa, habló desde los inicios de sus empresas. Se fue a 1965 para recordar la inauguración de Inbursa, el grupo financiero que en noviembre de este año cumplirá 60 años. Hoy estaría entre los cinco bancos más importantes del país.

### **Día con Día // La distracción estratégica**

(2025-02-11, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)

Padecemos en México lo que empiezan a padecer en Estados Unidos y en el mundo, una forma de comunicación autoritaria que podríamos llamar "distracción estratégica". Vivimos ya en México el éxito de esa estrategia con el gobierno pasado, que, en medio de sus disparos diarios de distracción estratégica, mantuvo claro el rumbo, el propósito político fundamental: concentrar el poder y constitucionalizarlo, mediante un triunfo en las urnas pensado como una elección de

Estado desde el primer día. Hemos vivido aquí algo parecido al autogolpe que según Paul Krugman, comentado ayer aquí, es el propósito fundamental de Trump.

### **En Privado // Espías con espuelas**

(2025-02-11, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)

El jueves le contaba del avión espía de la Fuerza Aérea de Estados Unidos que el martes habían detectado los radares de la Defensa sobrevolando el Mar de Cortés, en espacio internacional, pero en paralelo a las costas de Sinaloa y Sonora, sur-norte para luego regresar: subase en California. Era un Boeing RC-135V Rivet Joint que ha participado en las principales misiones de espionaje bélicas de ese gobierno y del que no se puede entender su presencia sin la orden ejecutiva que firmó Donald Trump en la Casa Blanca, el pasado lunes 20.

### **Duda Razonable // ¿Nuestro problema es el tráfico de drogas?**

(2025-02-11, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)

¿Nuestro problema es el tráfico de drogas? adie duda de que la estrategia de seguridad del gobierno federal ha cambiado desde la toma de posesión de Claudia Sheinbaum. Ahíestán el número de operativos, decomisos, arrestos; lamovilización del Ejército la Guardia Nacional (que "otro" Ejército).

### **Estrictamente Personal // Espionaje sobre México**

(2025-02-11, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 34)

Tras las amenazas de acciones militares contra los cárteles de la droga mexicanos donde estén, el Pentágono reforzó su trabajo de vigilancia y recolección de inteligencia en la frontera con México, lo que puede ser visto de dos maneras que no son excluyentes: una fuerte intimidación a las organizaciones criminales que tienen en territorio mexicano sus santuarios y un mensaje al gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, que no puede soslayar la acción de esos grupos como lo hizo su predecesor Andrés Manuel López Obrador, con la idea de que actúe. El día de campo para los capos de las drogas en México parece estar tocando a su fin.

### **Coordenadas // ¿Cómo responder al nuevo 'mazazo' de Trump?**

(2025-02-11, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)

¿A quiénes les pegan estos aranceles? El principal objetivo de estos aranceles es Canadá. El valor de las importaciones de acero y aluminio procedentes de ese país, socio comercial de EU, es de casi 21 mil millones de dólares. El segundo país que más lo resentirá es México, con poco más de 7 mil millones de dólares de exportaciones anuales. El tercero será China con cerca de 5 mil 700 millones de dólares.

### **Ricos y Poderosos // Slim: inversiones y crecimiento, no aranceles**

(2025-02-11, Marco Antonio Mares, El Economista, . 24)

El camino para Estados Unidos y México es aumentar las inversiones, impulsar el crecimiento económico y sustituir importaciones, para competir con China, recomendó el hombre más rico de México, Carlos Slim. Aplicar aranceles no es el camino para que Estados Unidos recupere el liderazgo mundial.

### **La Gran Depresión // La parálisis de la incertidumbre**

(2025-02-11, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 7)

La incertidumbre es la palabra que domina hoy en toda aquella economía que guarde alguna relación con Estados Unidos, que, para fines prácticos, no hay rincón de la tierra que no tendría algún grado de repercusión ante los cambios radicales con los que hoy amenaza Donald Trump. La incertidumbre es el lastre que hoy tiene al mundo en parálisis.

### **La Quinta Transformación // Crecerá control de EU en la región**

(2025-02-11, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)

En las negociaciones del nuevo secretario de Estado de Estados Unidos, Marco Rubio, con el gobierno mexicano, el funcionario de Donald Trump está pidiendo tres compromisos. Uno de los puntos clave de la visita fue la reafirmación del Canal de Panamá como el principal corredor logístico para Norteamérica y sus aliados.

## **TREN MAYA**

### **Expropiación 101 predios más para el Tren Maya**

(2025-02-11, 24 Horas, 24 Horas, . 12)

El Gobierno federal publicó este lunes un decreto mediante el cual se expropiaron 101 terrenos de propiedad privada, con una superficie total de 914 mil 693.45 metros cuadrados, para la construcción de los tramos del 1 al 6 del Tren Maya. Los predios que resultaron afectados están distribuidos en cinco estados del sureste del país: Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo.

### **México no va a contraer deuda para la Copa del Mundo: Gaby Cuevas**

(2025-02-11, Gabriela Cuevas, Publimetro, . 1, 14)

México se prepara para vivir un momento histórico, ser anfitrión de la Copa del Mundo de Fútbol por tercera ocasión, esta vez junto a Estados Unidos y Canadá, en lo que representa una oportunidad única para impulsar el desarrollo económico y social del país; una misión más allá de lo que sucederá en la cancha. A diferencia de lo que ocurrió en Brasil, Rusia o Qatar, donde se asumieron grandes deudas para la infraestructura, en México no se va a contraer deuda para la Copa del Mundo. El gobierno está comprometido a no incurrir en gastos adicionales de hecho, la infraestructura necesaria ya existe. Si México tuviera que organizar el Mundial hoy, aunque habría algunos ajustes, la mayor parte de la infraestructura ya está lista. Además el sector privado ha invertido en la remodelación de los estadios y en otras áreas clave. El presupuesto es público y no incluye deuda. La infraestructura está en marcha, como lo ha anunciado la presidenta, con proyectos como el Tren Maya, AIFA, y existe una colaboración estrecha con empresarios.

### **Minutario // A la grandeza se llega en tren**

(2025-02-11, Guillermo Sheridan, El Universal, . 24)

Hace días, una dama de nombre Josefina Rodríguez, secretaria de Turismo de México, advirtió en España a los organizadores de la "Feria Internacional de Turismo" (FITUR) que "esperen a México, porque la grandeza de México es infinita" Los organizadores quedaron bastante impresionados. En fin, que nuestra declaración de grandeza es tan altanera que el resto de los pueblos ya podría acusarnos de racismo. Si antes la cultura maya nos parecía intrigante y misteriosa, ahora cabe en ese "tren maya que, según la presidenta, representa "la grandeza mexicana" porque los mayas fueron muy buenos ingenieros (aunque no le hayan atinado la rueda

y el tren use vagones franceses) y porque nuestra nación "viene de lejos y va lejos", diferencia de las que son inferiores porque ni vienen de lejos ni van lejos, ni menos en tren maya.

[El Universal \(sitio\).](#)

### **Su apuesta es por la calidad en el servicio y la seguridad Mexicana de Aviación llega a cubrir las necesidades del mercado, no a competir**

(2025-02-11, Redacción, Pasillo Turístico (sitio), )

La nueva Mexicana de Aviación, no busca competir con las otras aerolíneas (Aeroméxico, Viva Aerobus o Volaris), busca cubrir la conectividad que estos no cubren en el mercado nacional, señaló el Coronel Genaro García Solís, subdirector general de Desarrollo Institucional de la aerolínea, luego de participar en la ceremonia de reactivación del vuelo a Campeche, procedente del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), en donde tienen su principal hub. Por último detalló que las empresas del gobierno de México están trabajando de forma conjunta para poder ofrecer atractivos paquetes a los mexicanos para que puedan viajar o descansar, a precios económicos, lo cual incluye a Mexicana de Aviación, el Tren Maya y hoteles del Tren Maya también, como los tres que mantienen en el estado de Campeche, los cuales son reforzados con los gobiernos de distintos estados, particularmente de la península (Campeche, Yucatán y Quintana Roo), lo cual se replicará en otros estados.

### **¿Tienes credencial del INAPAM? Esta aerolínea te ofrece descuentos en viajes**

(2025-02-10, Redacción, Eje Central (sitio), )

A partir de los 60 años puedes tramitar la credencial del Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores en México (INAPAM), misma que ofrece distintos beneficios para los adultos mayores, además funcionar como una identificación oficial. Al contar con la tarjeta del INAPAM los adultos mayores en México obtienen descuentos en servicios, transporte, alimentación, salud, cultura, así como en actividades de recreación. Más beneficios de la credencial INAPAM: Descuentos en servicios médicos, medicamentos, consultas, ópticas y estudios clínicos. Descuentos en transporte público, boletos de autobús, vuelos nacionales y viajes en el Tren Maya.

### **Itinerario político**

(2025-02-11, Ricardo Alemán, Quadratín México (sitio), )

Para nadie es nuevo que, los de López Obrador y Claudia Sheinbaum, pasarán a la historia como los gobiernos más corruptos. Y es que, a los ojos del mundo aparecen las huellas de las corruptelas sin freno, no sólo de los gabinetes de las dos gestiones federales de Morena, sino de los amigos y familiares, tanto del expresidente, como de la presidenta. Saqueos como los cometidos en el Tren Maya, la Refinería Dos Bocas y el Aeropuerto Felipe Ángeles, que llenó de dinero los bolsillos no de "los servidores públicos", sino de "los saqueadores públicos"; tanto militares como marinos y, sobre todo, a la parentela de AMLO y de "la señora presidenta".

**AIFA**

### **Migrantes deportados no llegan esposados, aclara De la Fuente**

(2025-02-11, Pedro Hiriart, El Financiero, . 33)

El secretario de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente, negó que los migrantes mexicanos deportados desde Estados Unidos lleguen al país esposados. La gobernadora de Morelos, Margarita González, denunció que migrantes deportados desde Estados Unidos llegan

al AIFA esposados. "No nos gustó la manera como los trajeron, porque los trajeron esposados hasta el AIFA y ahí se recibió", reclamó la gobernadora el 5 de febrero pasado. Sin embargo, De la Fuente aseveró que "cuando pisan tierra mexicana nadie usa esposas".

### **Niegan que Mexicana esté "dilapidando recursos públicos"**

(2025-02-11, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 25)

El subdirector general de Desarrollo Institucional de Mexicana de Aviación, Coronel Genaro García Solís, aseguró que no están dilapidando los recursos públicos para su operación, que tienen muy claro que es la aerolínea de pueblo, por lo que no buscan competir con Aeroméxico, Volaris o Viva sino cubrir las necesidades de conectividad existentes, y pide a la población que conozca los servicios que ofrecen. Luego de participar en la reactivación del vuelo entre el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y Campeche, suspendido a principios de año, recordó que la reciente reestructura de operaciones tuvo como objetivo buscar eficiencias y que ya están de vuelta con 12 rutas de las 14 que planearon para el cierre del 2025 finales de marzo retoman la conectividad a Monterrey y Puerto Vallarta).

### **En Mexicana de Aviación no estamos dilapidando recursos: Coronel Genaro García Solís**

(2025-02-10, Alejandro de la Rosa, El Economista (sitio), )

El subdirector general de Desarrollo Institucional de Mexicana de Aviación, Coronel Genaro García Solís, aseguró que no están dilapidando los recursos públicos para su operación, que tienen muy claro que es la aerolínea de pueblo, por lo que no buscan competir con Aeroméxico, Volaris o Viva sino cubrir las necesidades de conectividad existentes, y pide a la población que conozca los servicios que ofrecen. Luego de participar en la reactivación del vuelo entre el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y Campeche, suspendido a principios de año, recordó que la reciente reestructura de operaciones tuvo como objetivo buscar eficiencias y que ya están de vuelta con 12 rutas de las 14 que planearon para el cierre del 2025 (a finales de marzo retoman la conectividad a Monterrey y Puerto Vallarta).

### **Destacan competitividad del centro del país**

(2025-02-10, Leticia Ríos, El Heraldo de México (sitio), )

Los estados del Corredor AIFA, Estado de México, Ciudad de México e Hidalgo, generan un cuarto del Producto Interno Bruto nacional y reciben 30 por ciento de la Inversión Extranjera Directa, convirtiéndose en una de las regiones más competitivas del país, aseguró Laura González, secretaria de Desarrollo Económico del Estado de México. En tanto, el presidente del Consejo Coordinador del Estado de México, German Jalil Hernández, señaló que en el Corredor Centro AIFA, integrado por Estado de México, Hidalgo y Ciudad de México, están entrando muchas inversiones, principalmente en temas logísticos, pues el Felipe Ángeles se ha convertido en el aeropuerto de carga más importante del país.

### **El director de la Fuerza Aérea Mexicana, Óscar René Rubio Sánchez, destacó el trabajo de la institución en la lucha contra el narcotráfico.**

(2025-02-10, Joaquín López-Dóriga, Canal 121 Telefórmula, )

Durante una ceremonia en la base militar de Tulum, Quintana Roo, el comandante de la Fuerza Aérea Mexicana, Óscar René Rubio Sánchez, presentó un informe sobre las acciones realizadas en 2024 para combatir el narcotráfico y el tráfico de sustancias ilícitas en México. Entre las operaciones destacadas se encuentran 1,173 erradicaciones por aspersión aérea, 1,842

reconocimientos aéreos que llevaron a la detección de 2,489 plantíos de marihuana, 3,308 plantíos de amapola y seis laboratorios clandestinos. Rubio Sánchez recordó que la Fuerza Aérea Mexicana fue constituida oficialmente el 10 de febrero de 1944 y actualmente cuenta con 329 aeronaves, que realizan labores de coordinación y apoyo a la población, así como operaciones contra grupos criminales. La 20.<sup>a</sup> base aérea de la Fuerza Aérea Mexicana, ubicada en el nuevo aeropuerto de Tulum, comparte pistas con esta infraestructura, similar a lo que ocurre en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA).

[103.3 Radio Fórmula, 970 Radio Fórmula AM,](#)

### **Vecinos de las colonias Lomas de Chapultepec y Bosques de las Lomas expresaron su descontento por el mal estado de las calles. La discusión se amplió a temas como la fabricación de chips en México.**

(2025-02-10, Sergio Sarmiento, Guadalupe Juárez, 98.5 El Heraldo Radio, )

En un reciente programa de radio, vecinos de las colonias Lomas de Chapultepec y Bosques de las Lomas expresaron su descontento por el mal estado de las calles, con numerosos baches sin reparar, lo que ha causado daños a sus vehículos. Fernando Fanganel, uno de los afectados, destacó la paradoja de pagar altos impuestos prediales mientras los servicios públicos son deficientes. La discusión se amplió a temas como la fabricación de chips en México, con José Rojas mencionando los retos que enfrenta el país en este ámbito. Además, se abordó la incertidumbre sobre la finalización del tren suburbano al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), con ciudadanos cuestionando los constantes retrasos en su inauguración.

## **REFINERÍA DOS BOCAS**

### **El Correo Ilustrado // Trascendencia de la 4T**

(2025-02-11, Correspondencia, La Jornada, . 4)

Si bien la 4T pudo salvar una serie de dificultades internas planteadas por los sectores de la derecha, derrotados dos veces en las urnas, y opositores al cambio y a los programas sociales para todo el país, así como a las obras de infraestructuras para el sur y sureste, como los trenes Maya e Interoceánico, la refinería Dos Bocas, diversas vías de comunicación y las reformas al Poder Judicial, dicha transformación está aún en proceso y, lo que es más, camina con el pueblo.

### **Pensándolo Bien // Después de todo refinar no era tan mala idea**

(2025-02-11, Jorge Zepeda Patterson, Milenio Diario, . 1, 7)

En el corto plazo es evidente que debemos jugar a mantener incólumes las cadenas de producción y abastecimiento. Cualquier interrupción drástica en los actuales acuerdos representa un infortunio para miles de mexicanos. Terminar con los aspectos más ominosos de la codependencia es un largo proceso. Pero, simultáneamente, tendríamos que sentar las bases para construir lo mínimo necesario para operar en el peor de los escenarios en materia de incertidumbre económica y volatilidad política. Es distinto depender en un 30 por ciento de algo que en un 70 por ciento. Lo primero nos condena a apretar el cinturón en caso de una crisis de abasto, a racionalizar mientras se buscan paliativos. Lo segundo nos arroja a un abismo. Lo cual nos regresa al tema del gas o la refinación. Dejamos de explorar y perforar yacimientos de gas porque era más barato importarlo. Lo mismo ocurre con la fabricación de gasolinas. Pero igual podría decirse de los chips o el maíz. No se trata de rechazar la globalización o caer en un proteccionismo a ultranza. Producir localmente puede ser más caro que importar. Sin embargo,

este costo debe ser visto como una inversión en seguridad y estabilidad a largo plazo. Habrá que encontrar nuevos equilibrios entre la semi autosuficiencia en áreas críticas y la colaboración comercial internacional en muchas otras; diversificar fuentes. No es lo mismo depender al 80 por ciento en materia de arándanos o frambuesas que de gasolin. Con todo lo anterior, no pretendo construir una justificación para la refinería de Dos Bocas, ni mucho menos. La simpatía con las banderas de López Obrador no debería llevar a ignorar los apresuramientos e incongruencias en las decisiones tomadas en la construcción de esta planta. Las antipatías que genera López Obrador, en algunos, tampoco deberían conducir a creer que la búsqueda de un mínimo de soberanía y autosuficiencia en materias claves es una tesis trasnochada.

[Milenio \(sitio\)](#),

## SICT

### Concluye conexión de Trolebús Elevado

(2025-02-11, Emilio Fernández, El Universal, . 18)

A través de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes y la administración mexiquense, se están realizando labores en lo que será casi seis kilómetros de extensión. En la primera semana de mayo pasado, el gobierno del Estado de México informó que sería en octubre de 2024 cuando terminarían esas acciones, pero aún continúan los trabajos en ese sector. En la mayor parte del trayecto para incorporar la carretera federal México-Texcoco, del Cetram hacia el límite de Valle de Chalco, Los Reyes La Paz y las alcaldías de Tláhuac e Iztapalapa, algunas en un tramo que está antes del puente de La Concordia, aún no se ha terminado debido al intenso tráfico por donde circularán.

### Advierten descuido en mantenimiento de la red carretera

(2025-02-11, Aldo Munguía, El Financiero, . 22)

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador descuidó el mantenimiento de la red carretera nacional y auspició el deterioro de los caminos en el país, reveló el presidente de la Comisión de Infraestructura de la Cámara de Diputados, Roberto Albores. Según datos de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), el mantenimiento de un kilómetro de carretera cuesta cerca de 35 mil pesos, mientras que mejorarlo para que este pase de regular a bueno puede significar una erogación de hasta un millón de pesos.

### Unidades de autotransporte federal deberán realizar nuevo balizado para facilitar su identificación: SICT

(2025-02-10, Redacción, Indicador Automotriz (Sitio), )

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que, en una estrategia conjunta con el sector del autotransporte, los permisionarios realizarán la identificación de los vehículos que circulen por las carreteras y puentes de jurisdicción federal. En Aviso publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el 7 de febrero, el cual entró en vigor al siguiente día, la SICT, a través de la Dirección General del Autotransporte Federal (DGAF), señala que la seguridad en las carreteras es un tema de alta prioridad.

[Transporte GTO \(Sitio\)](#),

## PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN

### **El 'sexenio de los baches': AMLO dejó solo 26% de carreteras de México en buen estado**

(2025-02-10, Aldo Munguía, El Financiero (Sitio), )

La proporción de las carreteras en buen estado disminuyó de 47 a 26 por ciento durante el Gobierno del expresidente Andrés Manuel López Obrador, reveló Roberto Albores, presidente de la Comisión de Infraestructura de la Cámara de Diputados. En el marco de los Diálogos con Ingenieros, organizados por el Colegio de Ingenieros Civiles de México (CICM), el diputado del Partido del Trabajo (PT) señaló que la conservación de carreteras es un tema que es necesario atender, pero para el cual no hay los recursos suficientes. Para este año, el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) contempla solo 10 mil millones de pesos para la reconstrucción y conservación de carreteras.

## **REFORMA ENERGÉTICA**

### **Colaborador Invitado // Los 24 proyectos de hidrógeno verde en México**

(2025-02-11, Israel Hurtado, El Financiero, . 10)

Próximamente, la Asociación Mexicana de Hidrógeno y Movilidad Sostenible (AMH2) cumplirá 4 años de su creación, y aunque el camino no ha sido fácil (como nada que valga la pena), sí ha sido muy satisfactorio. Este organismo cuenta ya con casi 60 empresas asociadas -muchas de ellas con operaciones globales- y tiene diversas alianzas estratégicas nacionales e internacionales para colaboración e intercambio de información y mejores prácticas en la materia. Ello ha propiciado que la AMH2 se convierta en un referente en el sector energético mexicano y al mismo tiempo un impulsor de la naciente industria del hidrógeno limpio.

### **Paneles y placas solares: guía completa para principiantes**

(2025-02-11, Redacción, Ambientum (Sitio), )

La energía solar, una vez considerada una alternativa marginal, se ha convertido en una de las principales fuentes de energía renovable a nivel mundial. Los paneles y placas solares, capaces de transformar la luz del sol en electricidad, están experimentando un crecimiento exponencial, impulsados por avances tecnológicos, políticas de apoyo y una creciente conciencia sobre la necesidad de energías limpias.

### **San Valentín 'amargo' para Pemex; va por recorte de personal**

(2025-02-10, Camila Ayala Espinosa, El CEO MX (sitio), )

Petróleos Mexicanos (Pemex), la empresa paraestatal que atraviesa por problemas financieros y adeudos millonarios con proveedores, prevé un recorte de personal que afectará al 5% del total de su plantilla, a implementarse después del 14 de febrero. Los despidos en la compañía dirigida por Víctor Rodríguez Padilla, se producen después de la reciente divulgación de las leyes secundarias de la reforma energética, que establecen nuevas normas operativas para la petrolera.

### **CFE invertirá 405 mdd en nueva unidad de generación en Salamanca para 2028**

(2025-02-10, Redacción, Cobertura 360 (sitio), )

Previo a la inauguración de la Central de Ciclo Combinado (CC), el próximo viernes 14 de febrero; la directora general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Emilia Esther Calleja Alor, anunció que Salamanca será parte del programa de Adiciones de Capacidad 2027-2030, a través de un proyecto para la construcción de una nueva unidad de CC, en el que se invertirán 405

millones de dólares para generar 478 mega watts (MW), su entrada en operación se estima sea en junio de 2028. Durante la conferencia mañanera, la titular de la CFE dio a conocer la programación de inauguración de los 10 proyectos de generación y transición energética que encabezará la presidenta Claudia Sheinbaum a partir de la próxima semana, misma que inicia el próximo viernes 14 de febrero en Salamanca, para encabezar el inicio de operaciones de la Central de Ciclo Combinado que tendrá una capacidad 927.10 MW, para suministrar energía a un promedio de 541 mil 426 hogares.

### **Caída petrolera y auge de IA exigen abrir Pemex y CFE a privados: Slim**

(2025-02-10, Camila Ayala Espinosa, El CEO MX (sitio), )

Para el hombre más rico de México, Carlos Slim, el momento que atraviesa el país abre la puerta a la inversión privada en Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE). En conferencia de prensa, el ingeniero expuso que hay dos factores determinantes que hacen ineludible la apertura a estas empresas estratégicas: en el caso de la petrolera dirigida por Víctor Rodríguez Padilla, la problemática se centra en la disminución de la producción de crudo y derivados.

## **PRECANDIDATOS**

### **Vicente Domínguez Aparicio, empresario y precandidato a la presidencia municipal de Cotaxla fue secuestrado en Veracruz.**

(2025-02-10, Samuel Cuervo, Canal 120 Milenio, )

En un incidente alarmante, Vicente Domínguez Aparicio, empresario y precandidato a la presidencia municipal de Cotaxla por el partido Movimiento de Regeneración Nacional, fue secuestrado en la comunidad de La Capilla en Cotaxla. El secuestro ocurrió mientras Domínguez Aparicio y su equipo de trabajo se encontraban realizando labores de pintura en bardas. Testigos presenciales relatan que cuatro hombres armados, a bordo de un vehículo rojo, interceptaron al empresario y lo llevaron en dirección a Tierra Blanca.

[Canal 120 Milenio](#), [Canal 120 Milenio](#).